
Cores solicitan  
aumento del 
presupuesto 
aprobado  
por la Dipres 

PIDEN UN 40% MÁS DEL MÁXIMO APROBADO

La propuesta de presupues-
to regional, según la 
Dirección de Presupuestos, 
se debe armar con base en 
tres escenarios: el 90% de 
los recursos ya asignado 

este año ($77.169 millones); 
el 95%, de los montos 
($81.558 millones); y la 
misma cifra ($85.851 millo-
nes). Aunque se dio luz 
verde a oficio con lo solici-

tado, un grupo de cores 
sugirió presentar, en el 
mismo escrito, un escenario 
4, donde se solicita un 
monto de $119.884 millones 
para 2022.

Hubo críticas a la ejecución del gasto de 2021

POLÍTICA PÁG.4

CIUDAD PÁG.8

Proyecto fue aprobado en la Cámara y está listo para convertirse en ley. Regula el 
uso de vasos, platos, bombillas o cubiertos desechables entregados en locales de 
comida. Los municipios estarán a cargo de la fiscalización y las multas de benefi-
cio municipal ascenderán a 5 UTM por producto o artículo no permitido.

¿Qué permite y qué prohíbe la 
Ley de Plásticos de un Solo Uso?

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10 

CIUDAD PÁG.6

Derechos civiles, no 
religiosos: la visión de 
las disidencias sexuales  

La evidencia señala que algunos pacientes presen-
tan complicaciones tras superar la enfermedad.

Secuelas del coronavirus: 
daño pulmonar sería la  
principal consecuencia

Martín Lasarte y Pablo Galdames 
analizaron el empate ante los 
transandinos en Santiago del 
Estero. “Debemos ganar a Bolivia 
para ratificar lo que obtuvimos”, 
dijo el DT de la Selección Chilena.

Chile vs. Argentina: 
un valioso punto 
para volver a soñar 
con Qatar 2022

DEPORTES PÁG.15

FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

Basket UdeC recibe  
esta tarde la visita  
de Español de Talca  
en la Casa del Deporte
Equipos se enfrentaron a inicios de mayo, 
cuando el Campanil venció por 75-73. El 
encuentro puede ser el inicio del repunte 
auricielo, que intentará quedar más cerca 
de la cima de la tabla ante el adversario.
DEPORTES PÁG.17

EDITORIAL: DESAFÍOS EN LA ESCASEZ HÍDRICA

Sábado 5 de junio de 2021, Región del Biobío, N°4739, año XIV

El inesperado anuncio del Presidente 
Piñera trajo nuevas perspectivas para la 
equidad y apertura a nueva legislación en 
Chile, opinan en Iguales Chile y Movih.



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. ALFONSO HENRÍQUEZ  
Integrante del Programa de  
Estudios Europeos UdeC.

El Estado de bienestar europeo 
no fue un plan preconcebido, fue 
en general la respuesta a un doble 
desafío: por un lado, el aparente 
éxito del comunismo y por el otro 
la necesidad de reconstruir la eco-
nomía y el tejido productivo y so-
cial de un continente devastado 
por la guerra.  

Dicho esquema también se pre-
sentó como una alternativa a la acu-
mulación de la renta y los medios de 
producción que precedió a las dos 
guerras mundiales y que se carac-

pactos sociales: el de los empresa-
rios y trabajadores y el de los obre-
ros y agricultores. En este sentido, 
dichos sistemas se caracterizaron 
por ofrecer prestaciones sociales 
universales sobre una base más o 
menos igualitaria,  pero respetando 
la propiedad privada de los medios 
de producción. El compromiso del 
Estado pasó por establecer impues-
tos progresivos y distribuir lo re-
caudado en función de ciertas ne-
cesidades consideradas como pú-
blicas. Este acuerdo pareció 
atractivo a todos los sectores: se 
respetaron los derechos de propie-
dad y la libre iniciativa económica, 
pero, a la vez, se reconoció un fuer-
te papel al Estado como garante de 
ciertas prestaciones básicas.  

Conocer y estudiar estas expe-
riencias tiene relevancia, puesto 
que nos entregan dos lecciones: la 
necesidad de generar acuerdos am-
plios que involucren a todos los sec-
tores y la posibilidad de compatibi-
lizar lo que en Chile parece imposi-
ble, a saber, la relación entre 
libertad e igualdad. 

terizó por la enorme concentración 
de la renta y del patrimonio en ma-
nos de unas pocas personas y por 
una flagrante desigualdad entre las 
distintas capas sociales. 

Dicho estado social se basó en al-
gunos pilares: función social de la 
propiedad, altos impuestos con ca-
rácter progresivo sobre la renta y la 
herencia, participación de los traba-
jadores en la gestión de las empre-
sas (al menos en los modelos ale-
mán y escandinavo), servicios so-
ciales con carácter universal y una 
alta inversión en educación. Esto 
permitió una reducción de la desi-
gualdad sin precedentes y garanti-
zó bienestar material y social. 

Sin embargo, existe otro punto 
que también merece ser destacado. 
Me refiero al hecho que este mode-
lo surgió como parte de un con-
senso, más o menos transversal, 
entre los distintos sectores sociales 
y económicos. El caso de los países 
escandinavos fue muy ilustrativo 
en este sentido. Como comenta 
Tony Judt (Postguerra), estos mode 
los tuvieron sus orígenes en dos 

Estado de bienestar 
europeo permitió 
una reducción de la 
desigualdad sin 
precedentes y 
garantizó bienestar 
material y social.

Derechos sociales 
y Europa
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Con el lema “Reimagina, recupe-
ra y restaura” se lanza este 5 de ju-
nio una nueva edición del Día 
Mundial del Medio Ambiente, que 
este año nos encuentra en medio 
de una de las mayores crisis sani-
tarias a la que nuestra generación 
se ha enfrentado. 

¿Pero, qué comprende en ese con-
texto el lema de este año? Significa 
que tenemos la capacidad, como 
especie humana, de reimaginar un 
mundo que restablece las paces con 
la naturaleza y que además es capaz 
de revincularse y reformular sus es-
trategias de desarrollo, para lograr 
mejores condiciones de bienestar 
para todos sin sacrificar la natura-
leza y los bienes que nos provee. 

Porque recuperar es también 
una obligación para reducir nues-
tra huella en el planeta, que signi-
fique un diseño inteligente de bie-
nes y servicios que nos provee la 
economía, hacia un modelo que 
respete los ritmos de la naturaleza 
permitiéndole regenerarse sin de-
teriorar la capacidad que tiene 
para hacerlo. 

Restaurar es volver a tejer nues-
tra relación con la naturaleza, am-
pliar las áreas de protección natu-

nible es la educación, que, como to-
dos sabemos, especialmente en es-
tos tiempos de pandemia, hoy está 
en una profunda crisis. Así, los es-
fuerzos para una educación de ca-
lidad son también parte de las me-
tas de desarrollo sostenible, tal 
como la necesaria inversión en el 
conocimiento necesario y la cons-
trucción de capacidades humanas 
que nos van a permitir alcanzar es-
tos ambiciosos objetivos.    

Porque todos los problemas 
que enfrentamos hoy en día tie-
nen solución, el tema es entonces 
la decisión de no tomar el cami-
no más corto y económico, sino el 
más sostenible.

ral y rehabilitar aquellas dañadas. 
También prevenir el crecimiento 
poco sostenible sobre áreas natura-
les tan importantes como los hume-
dales y cuerpos de agua.   

Ejemplo de ello es que Chile se so-
bregiró el pasado 17 de mayo, ago-
tando todos sus recursos renova-
bles de este 2021, siendo el primer 
país latinoamericano en alcanzar 
este triste registro. No se puede ge-
nerar mayor riqueza, sin poder esta-
blecer las condiciones mínimas para 
una repartición más equitativa de los 
beneficios que esta genera. 

En ese escenario, en este urbani-
zado Siglo XXI, la gran batalla de la 
sostenibilidad se va a dar en las 
ciudades, ya que hoy más de un 
87% de la población de nuestro 
país vive en áreas urbanas. Por esta 
razón, dotar a las urbes de una me-
jor planificación, de oportunida-
des para el encuentro entre la so-
ciedad y la naturaleza, como las 
áreas verdes urbanas, ayudará a 
mitigar los impactos negativos del 
cambio climático y la contamina-
ción atmosférica. 

Como ya se indicó, en el último 
reporte ONU, para hacer las paces 
con la naturaleza las vías de solu-

ción están disponibles. Para ello nece-
sitamos voluntad, recursos y educa-
ción, además de una verdadera preo-
cupación por mejorar el ambiente. 

Finalmente, y atendiendo a la 
contingencia política nacional, esta 
fecha también nos da la oportuni-
dad de que prontos a definir la elec-
ción de nuevos gobernador(a), exi-
jamos a ellos una mirada con un eje 
puesto en la sostenibilidad, con una 
mirada de desarrollo que ponga en 
su centro el bienestar de las perso-
nas, en armonía con la privilegiada 
naturaleza con que convivimos en 
nuestra región. 

Un componente central para al-
canzar el sueño del desarrollo soste-

Reimagina, recupera 
y restaura

La tarde de este viernes el Presidente Sebas-
tián Piñera promulgó la ley de extensión del 
postnatal de emergencia. 

La medida permite, durante el estado de ex-
cepción constitucional, que los trabajadores 
que hayan utilizado una o más licencias mé-
dicas preventivas parentales podrán suspen-
der los efectos de sus contratos de trabajo. De 
forma excepcional tendrán derecho a perci-
bir hasta por los tres primeros meses de vigen-
cia de la suspensión una prestación mensual 
equivalente al 100% del subsidio por incapa-
cidad laboral. 

En la misma línea, los trabajadores que 
percibieron por concepto de licencia mensual 
una suma líquida mensual igual o inferior a 
$1 millón, y de un 70% o $1 millón, cuando sea 
mayor a dicha cifra. 

 
Gobierno de Chile  @GobiernodeChile 
“Porque nuestro compromiso es con todas 
las mujeres. El Presidente @sebastianpinera 
promulgó la extensión de la Ley de Crianza 
Protegida, para que las madres no tengan 
que elegir entre maternidad y contar con 
una fuente de ingresos. #PostNatalDeEmer-
gencia”. 
 
Carolina Goic  @carolinagoic 
“Gracias a un acuerdo político transversal que 
puso por delante el interés de las trabajadoras 
y de l@s niñ@s hoy se pudo promulgar exten-
sion #PostNatalDeEmergencia Estos son los 
Mínimos Éticos que nuestro país necesita”. 
 
Jaime Bellolio Avaria  @jaimebellolio 
“Viernes de buenas noticias! Se promulgó la ex-
tensión del #PostNatalDeEmergencia por 3 
meses debido a la pandemia. Además, alarga-
mos la postulación del #ArriendoEspecialCla-
seMedia hasta 30/07 y anunciamos la exten-
sión de #ProtecciónAlEmpleo y acceso al #Se-
guroDeCesantía x 3 meses!”. 
 
José Miguel Castro  @dip_jmcastro 
“#EstaSemana el trabajo en @Camara_cl ha 
sido muy arduo, pero muy productivo: proyec-
tos como el #PostNatalDeEmergencia son tre-
mendamente gratificantes. Se extiende por 3 
meses y es Universal para trabajadores depen-
dientes, independientes y del sector público”. 
 
Mónica Zalaquett S.  @monicazalaquett 
“Hoy el Pdte. @sebastianpinerae promulgó la 
extensión de la Ley Crianza Protegida, un pro-
yecto que reconoce el valor de la maternidad, 
del cuidado y que va a permitir que las muje-
res no deban elegir entre la maternidad y con-
tar con una fuente de ingresos #PostNatalDeE-
mergencia”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los Saltos del Laja, una de los principales posta-
les turísticas de la Región del Biobío, volvieron a 
la majestuosidad de años anteriores, cuando 
había abundancia de agua en sus cascadas. Las 

intensas lluvias en la alta cordillera permitieron aumen-
tar en hasta en 4,8 metros el caudal del río Laja, según in-
formó la Dirección General de Aguas.    

Las imágenes en Laja — que no se veían hace más de 
una década — son uno de los resultados del sistema fron-
tal que dejó bastante nubosidad y precipitaciones en la 
zona cordillerana, con más de 200 mm acumulados de 
precipitaciones. Sin embargo, considerando el inmenso 
déficit de lluvias en la zona centro y sur del país, los pro-
nósticos no son alentadores para este 2021. 

No es un problema regional, de hecho. El 2020 dejó dé-
ficit de lluvia en 15 de las 20 estaciones metereológicas 
distribuidas en todo el país. La estación Carriel Sur, en el 
Gran Concepción, registró  25,8% de déficit con 808,8 mm 
caídos para los 1.090,6 mm normales. En lo que va del año, 
la situación ha empeorado con 157 mm de precipitacio-
nes, en comparación con los 168 mm del año pasado. Las 
proyecciones indican que lluvias más frecuentes estarán 
ubicadas más a la zona austral de Chile, mientras que en 
las demás zonas del país seguirán con la tendencia de dé-
ficit hídrico. Según los especialistas, otro efecto más del 
cambio climático global, como también del cambio de 

Desafíos en la escasez hídrica

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Edad de pensión 
 

Señora Directora: 
Desde la creación de nuestro sis-

tema privado de pensiones en 
1981, la edad de referencia de pen-
sión se ha mantenido intacta en 60 
años para las mujeres, y de 65 años 
para los hombres, a pesar que la ex-
pectativa de vida se ha incrementa-
do en un 50% para ambos géneros. 
Si bien la edad de pensión es sólo 
una referencia, es decir puede re-
trasarse si la persona lo estima con-
veniente, lo cierto es que no existe 
el coraje de nuestra clase política 
para retrasarla de manera formal, 
pero tampoco existen los incenti-
vos reales para las personas retra-
sen las pensiones. Un incentivo in-
teresante sería devolver todas las 
cotizaciones y la rentabilidad que 
logran hombres y mujeres después 
de los 65 años. Por ejemplo, si una 
persona tiene $50.000.000 en su 
ahorro obligatorio, con un sueldo 
bruto de $500.000, que decida pos-
tergar en dos años su pensión, po-
dría retirar un monto de $5.000.000 
entre cotizaciones y rentabilidad, 
sin afectar el monto de pensión que 
hubiera obtenido a los 65 años. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

Premio a la mala gestión  
  
Señora Directora: 

La subsecretaria Paula Daza re-
cibe un “Copihue de Oro”. Paralelo 
a ese mundo, miles de compatrio-
tas se siguen infectando de Coro-
navirus y otros luchan a diario por 
seguir viviendo. El premio lo recibe 
mientras los funcionarios de salud 
ponen en riesgo sus propias vidas, 
producto de un pésimo manejo 
por parte del gobierno que repre-
senta la subsecretaria. Un atisbo de 
decencia hubiese sido rechazar di-
cho galardón, pero la decencia es 
un concepto inexistente para este 
gobierno. 
 
Boris Briones, PhD 
 
Parlamentarismo 

 
Señora Directora: 

La endiablada disyuntiva de este 
domingo -Castillo vs Fujimori- de 
la segunda vuelta peruana, no se 
daría bajo un sistema de gobierno 
parlamentario: con éste, nuestro 
vecinos peruanos habrían elegido 
un Parlamento y sus miembros ha-
brían negociado para conformar 
una mayoría que diera sustento a 
un gobierno compuesto de un pri-

mer ministro y su gabinete. 
Lo mismo se puede afirmar res-

pecto de la fragmentación que ob-
servamos en nuestro propio país. Si 
tal fragmentación tuviera lugar al 
interior del parlamentarismo, todo 
sería más simple: elegiríamos un 
Parlamento unicameral y, con pos-
terioridad, sus integrantes parla-
mentarían y negociarían para con-
formar una alianza con la mayoría 
necesaria para formar gobierno. 

Ojalá que la Convención Consti-
tucional se haga cargo de estas cir-
cunstancias y, con la mayor partici-
pación ciudadana, podamos optar 
por el reemplazo del disfuncional y 
ya obsoleto presidencialismo de la 
Constitución de 1980 y la instaura-
ción de una sistema parlamentario 
de gobierno, en el que un primer 
ministro y su gabinete tengan su 
origen y respondan ante un Parla-
mento unicameral, dejando al pre-
sidente de la república la sola fun-
ción de jefe del Estado. 

Convirtamos el “parlamentaris-
mo de facto” que tanto se ha critica-
do en estos tiempos de crisis insti-
tucional, en un parlamentarismo 
de iure, como el que funciona exito-
samente en el resto del mundo. 

 
Rafael Cárdenas

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

uso del suelo agrícola-forestal y la creciente urbanización. 
La escasez de agua tiene grandes impactos en los te-

rritorios.  En ciertas zonas de Biobío la sequía está gol-
peando fuerte, tanto para consumo humano como para 
sistemas de riego, lo que finalmente impacta en el pre-
cio de los alimentos. En sectores rurales, donde es difícil 
obtener agua para consumo humano, se utilizan camio-
nes aljibes para entregar agua a los hogares, un sistema 
que tiene altos costos.  

Todo lo anterior nos recuerda la necesidad de perfec-
cionar la gestión de cuencas y la gestión de los recursos 
hídricos, puesto que en Chile existe una distribución del 
recurso agua de forma muy desigual. Si no se toman pre-
cauciones, la condición de escasez que observamos hoy 
va a empeorar y la imagen observada en los Saltos del Laja 
quedará en el pasado. La investigación científica aplica-
da es clave para encontrar soluciones apropiadas. Tam-
bién la planificación territorial del agua y la regulación 
adecuada para un recurso vital.

La investigación científica 

aplicada es clave para encontrar 

soluciones apropiadas. También 

la planificación territorial del 

agua y la regulación adecuada 

para un recurso vital.

¡
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millones suman las 216 
iniciativas que están con 
arrastre, según información 
entregada ayer.

mil 123 
$83

millones suman los 170 
compromisos con convenio 
que debería cubrir el Gore el 
próximo año.

$81682

“¿Soñaste con ser un superhéroe?, ¿tienes las ganas de hacer algo para cambiar el mundo?, ¿tie-
nes ganas de salvar la vida de un ser querido? ¡Simple! #QuedateEnCasa, porque hoy poder sal-

var a la humanidad depende de ti. No culpes al resto. Expandir o no el virus depende de tu actuar”.

Madeleine Albornoz, trabajadora social

#MeQuedoEnCasa

Con críticas a la ejecución se 
aprobó propuesta de Fndr 2022

ACUSARON “INEFICIENCIA” DE EJECUTIVO REGIONAL EN GASTO DEL PRESENTE AÑO 

Con la votación favorable de 12 
consejeros, la abstención de tres de 
ellos y la rechazo de otros seis (Ta-
nia Concha, Andrés Parra, Alicia 
Yáñez, Óscar Ramírez, Jaime Peñai-
lillo y Javier Sandoval), el Consejo 
Regional (Core) aprobó ayer la pro-
puesta presupuestaria que el Ejecu-
tivo debe entregar a la Dirección de 
Presupuesto (Dipres). 

No obstante, esa aprobación pue-
de llamar a engaño, pues entre quie-
nes dieron su voto favorable hubo 
manifestaciones contrarias a las re-
glas impuestas por la Dipres y deja-
ron constancia de ello en la sesión 
extraordinaria, entre ellos dos mili-
tantes de RN, Patricio Lara (presi-
dente delCore) y Patricio Lynch. 

 Se trató, por cierto, de una sesión 
llena de matices, donde la frase “fal-
ta de respeto” se repitió en más de 
una oportunidad y las críticas a la 
“ineficiencia” del Gobierno Regio-
nal, por la exigua ejecución presu-
puestaria de este año (se proyecta 
un gesto del 19,2% a fines de mayo), 
tampoco faltaron. Ni siquiera la pre-
sencia y saludo inicial del intenden-
te Patricio Kuhn apaciguó la moles-
tia transversal de los cores. 

 
Propuesta para 2022 

Según la dirección del ministe-
rio de Hacienda, la propuesta se 
debe armar en base a tres escena-
rios: el 90% de los recursos ya asig-
nado este año ($77.169 millones); el 
95%, de los montos ($81.558 millo-
nes); y la misma cifra ($85.851 millo-
nes). Esto es parte de un oficio ela-
borado por Ejecutivo regional, el 
mismo que se aprobó ayer y que ha 
generó las más enconadas declara-
ciones de los representantes del 
cuerpo político. 

“Es una falta de respeto para to-
dos los cores de Chile que no nos de-

Aunque se dio luz verde a oficio con lo solicitado por la Dipres, consejeros dejaron 
constancia de que solo adhirieron a “escenario cuatro” que pide $119 mil millones.

dio del debate, fue la falta de infor-
mación en torno a los recursos para 
operatividad del Gore. Lo anterior, 
considerando el arribo del futuro 
gobernador o gobernadora regio-
nal y el trabajo de los funcionarios. 
“No sabemos nada, al respecto”, dijo 
la core del PC, Tania Concha, antes 
de volver a repetir que se trataba de 
“una falta de respeto”. 

¿Qué pasará ahora? Con la 
aprobación del “escenario 4” los 
cores anunciaron realizar gestio-
nes con los parlamentarios de la 
zona, que son los que votan final-
mente el presupuesto, para apo-
yar la idea. Habrá  que ver si les va 
mejor que otros años.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN 

jen pensar. El Presidente Piñera está 
condenando a las regiones a no ser 
partícipes de la reactivación eco-
nómica. Basta el ver como se está 
configurando el mapa de los futuros 
gobernadores regionales para en-
tender”, dijo Andrés Parra (PS). 

Es en este contexto que un grupo 
de cores sugirió presentar, en el mis-
mo oficio, un escenario 4, donde se 
solicita un monto de $119.884 millo-
nes para el próximo año. 

Pese a ello, algunos de los repre-
sentantes que votaron en contra 
del propuesta, como la consejera, 
Alicia Yáñez (PPD), manifestaron 
que en base a lo expuesto por el jefe 
de la División de Ejecución, Alejan-
dro Reyes, dicho monto no era más 
que un “saludo a la bandera”. 

Otro punto que se repitió, en me-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Intendente: “no es consuelo de tontos”

Durante la sesión estuvo presente el intendente, Patricio Kuhn, quien 
junto con manifestar su apoyo al “escenario 4” y comprometer un llama-
do transversal a los parlamentarios para defender los recursos de la zona, 
entregó su visión respecto a la ejecución presupuestaria. Dijo, que no pre-
tendía realizar un “consuelo de tontos”, pero culpó a la pandemia del 
bajo gasto, considerando las condiciones de trabajo no solo del Gobier-
no Regional y de algunos municipios. Agregó que tomarán algunas medi-
das, como acelerar las firmas de los proyectos Fril que ya están listos, al 
igual que los traspasos. 

Pese a sus dichos, en el seno del Core los argumentos de la máxima auto-
ridad no convencieron. El consejero Lynch, por ejemplo, sostuvo que no 
se podía culpar a la pandemia. “Imagínense el personal de Salud no estu-

PARTE DE LA votación telemática que se realizó pasado el mediodía de ayer. 
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CON MIRAS A LAS ELECCIONES DE NOVIEMBRE DE ESTE AÑO

La nota publicada el día viernes 
por Diario Concepción respecto a 
las posibles cartas a la Cámara de 
Diputados dejó varias repercusio-
nes. Las más relevantes tienen rela-
ción con las intenciones de la ex di-
putada Clemira Pacheco (PS) de 
volver al mundo de la política, esta 
vez, como candidata a senadora y 
con la confirmación de la repostu-
lación como diputado del Distrito 
20 de Leonidas Romero (RN). 

El esperado retorno de Pacheco 
ya toma perfil de precandidatura. 
“Siempre estuvo en el aire una po-
sible vuelta. Desde el partido me 
decían que faltaba una represen-
tación femenina en la Región y 
por eso empezó a tomar forma. 
Me pedían que lo evaluara y el jue-
ves en la tarde tomé la decisión de 
ser precandidata”, ratificó la ex 
diputada. 

Además, comentó que está cons-
ciente que dos compañeros del PS 
han manifestado de manera públi-
ca sus intenciones senatoriales. 
“Ahora, la decisión queda en ma-
nos del partido. Debe existir una 
evaluación para determinar cuáles 
serán las mejores opciones para te-
ner un senador o una senadora en 
la Región”, aseguró. 

Una de las claves que la llevaron 
a tomar la decisión es que el PS ha 
indicado de manera pública que es 
un partido feminista. “Quiero pe-
lear para que en el Biobío el cupo 
sea para una mujer y terminar con 
este patriarcado que existe en todos 
los partidos. Espero que la evalua-
ción se haga de esa forma. Me ava-
la el trabajo que realicé por 12 años 
en un Distrito, donde tuve muy bue-
na votación. Siempre trabajé de 
manera directa con la gente. Des-
pués del 18-O el pueblo tiene nue-
vas demandas y eso es una motiva-
ción adicional. Hoy debemos escu-
char a la gente”, sostuvo. 

Por otro lado, indicó que la mo-
tiva generar cambios del rol del 
Estado, la transformación de los 
derechos sociales y todo lo que se 
haga, sea pensando en el bien del 
pueblo. “Todo esto me permite de-
cir que lo que planteamos ayer se 

Un retorno y una confirmación: 
las novedades parlamentarias
Clemira Pacheco ratificó sus deseos de ser carta a senadora y Leonidas Romero 
confirmó que irá a la reelección. 

puede concretar con una nueva 
Constitución y aprobar las leyes 
con un nuevo Congreso. Por esta 
razón, las motivaciones van por 
este camino”, sostuvo. 

Se debe recordar que en las tres 
elecciones parlamentarias en las 
que participó, Clemira Pacheco 
se alzó como primera mayoría. Se-
gún el Servicio Electoral (Servel), 
en 2005 obtuvo 37.448 votos 
(33,52%); en 2009 alcanzó los 
38.379 votos (33,80%) y en 2013 
logró 42.711 votos (41,59%), nú-
meros que avalarían una posible 
precandidatura al Senado. 

Buscará la reelección 
En relación a la búsqueda de la re-

elección a la Cámara, el diputado 
Romero manifestó que “esta sema-
na me reuní con la bancada de RN 
y con candidatos a integrar dife-
rentes listas a nivel nacional donde 
me dijeron que tenía que estar tran-
quilo porque seré carta del partido. 
Me indicaron que ya era diputado y 
que tenía una votación no menor 
por lo que volveré a ser candidato, 
aunque aparezcan otros nombres 
en la lista”. 

Agregó que “los dirigentes comu-
nales, distritales y regionales no tie-

nen mucho que decir en cuanto a las 
candidaturas a diputados. Tienen 
más que ver con los temas locales. 
Por lo tanto, quiero informar con 
fuerza a todos quienes estaban 
preocupados porque, posiblemen-
te, yo no sería candidato que en la 
elección del 21 de noviembre apa-
recerá mi nombre en el cupo de Re-
novación Nacional. Confirmo que 
soy candidato a diputado una vez 
más para buscar la reelección por el 
Distrito 20”.

Los días 10 y 11 de junio, Revolu-
ción Democrática (RD) realizará 
sus elecciones internas, buscando 
renovar sus órganos nacionales, re-
gionales, territoriales, comisiones 
de contenido y frente de acción po-
lítica. En Biobío habrá una lista úni-
ca que espera suceder a la mesa 
que actualmente lidera Eric Riquel-
me, recientemente electo concejal 
por Concepción. 

La lista lleva por nombre “Nues-

Lista única busca liderar RD en Biobío
tido consiguió escaños en los con-
cejos municipales de Concepción 
(Riquelme) y Lebu (Felipe Saave-
dra). Además, Amaya Alvez alcan-
zó la primera mayoría distrital en la 
elección de Constituyentes. 

Sobre el proceso eleccionario, 
Dresdner indicó que “todas las ins-
critas e inscritos en RD están invi-
tadas a participar, para lo cual de-
ben registrarse en el sitio votacio-
nes.revoluciondemocratica.cl.”.

tro Norte es el Sur” y está encabe-
zada por Daniela Dresdner como 
presidenta y compuesta por José 
Ramírez, Renata Paredes y Oscar 
Reicher. 

Sobre los desafíos para esta pró-
xima dirección, Dresdner dijo que 
“trabajaremos con fuerza desde el 
Biobío para contribuir al proceso 
constituyente y brindar una alter-
nativa de gobierno a la región”. 

En las elecciones de mayo el par-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLEMIRA PACHECO 
escuchó el llamado 
del PS y será 
precandidata al 
Senado.

para que los partidos 
inscriban las respectivas 
candidaturas en el Servicio 
Electoral (Servel).

El 23 de agosto 
vence el plazo
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Rezagados de 
23 años o más

FIN DE SEMANA

Segundas dosis
Vacunación de embarazadas
Rezagados de 23 años o más

* Segunda dosis a población vacunada con primera dosis entre el 3 y 9 
de mayo.

* Vacunación embarazadas a partir de las 16 semanas de edad gestacional. 
Debe presentar el Formulario Consejería Vacunación Embarazadas.

* Rezagados de 26 años o más.

TODA LA SEMANA

“Hemos perdido muchas vidas, si no nos cuidamos seguiremos perdiendo más. La  región y nues-
tras familias nos necesitan, cuidarse depende de cada uno, necesitamos más autocuidado. Pien-

sa en los que te quieren y en los que tú quieres”.

Patricio Lara, presidente Core Biobío

#MeQuedoEnCasa

registró Los Ángeles en las 
últimas 24 horas; seguido de 
Concepción con 69. Coronel 
alcanzó 46 contagios, 
mientras que San Pedro de 
la Paz registró sólo seis 
infectados menos.

casos nuevos

159Daño pulmonar es la 
principal secuela que 
deja el coronavirus

RECONOCIÓ LA AUTORIDAD SANITARIA 

A mediados de marzo Johana Pé-
rez (37 años) se contagió de corona-
virus. Sufrió una bronconeumonía 
que no requirió intubación, pero sí 
un coctel de medicamentos para 
detenerla, que si bien fue efectivo, 
no evitó que su voz ahora tenga me-
nos fuerza y suene rasposa.   

“Te agitas, sin hacer deporte, te 
cansas, sientes una presión en el 
centro del pecho (...). El virus me 
atacó los pulmones y toda la parte 
bronquial”, aseguró Pérez. Comen-
tó que ahora cuando un resfrío la 
ataca sufre síntomas mayores que 
los habituales.  

Como Johana Pérez un total de 
132.522 personas han resultado 
contagiadas de coronavirus, 2133 
de ellas no sobrevivieron y entre las 
que lo lograron gran parte quedan 
con secuelas que podrían complicar 
su calidad de vida.  

Afecciones pulmonares, muscu-
loesqueléticas, metabólicas, tras-
tornos de sueño, depresión, can-
sancio extremo, disminución de la 
función eréctil e incluso pérdida de 
memoria son parte de los efectos 
que puede provocar la Covid-19, 
según una investigación realizada 
en la Universidad de Concepción. 

El estudio, liderado por la doc-
tora Estefanía Nova y el doctor 
Gonzalo Labarca, académicos del 
departamento de Bioquímica Clí-
nica e Inmunología de la Facultad 
de Farmacia, involucró a 60 perso-
nas categorizadas de acuerdo a la 
severidad que presentaron: leve, 
moderado y severo, que fueron 
evaluados entre tres y seis meses 
post infección. 

En tanto, en la Seremi de Salud, 
explicó Andrea Gutiérrez, jefa (s) 
de Salud Pública del organismo, ya 
han detectado como las secuelas 
más importantes de la Covid-19 el 
daño a órganos como los pulmones, 
problemas de coágulos y en vasos 
sanguíneos, alteraciones del estado 
de ánimo y fatiga. 

“Los pulmones son los que más se 
dañan, con la Covid hay una restric-
ción de hasta 2% de la capacidad 
respiratoria. Hay muchos pacien-
tes que señalan que tratar de volver 
a su vida normal cuesta mucho. Ca-
minar de una esquina a otra es te-
rriblemente difícil para ellos, no 
pueden hacer las mismas cosas que 
antes, porque hay un limitación de 
su flujo ventilatorio”, afirmó la epi-
demióloga. 

Otro tipo de secuelas, reconoció 
Gutiérrez, aún no están identifica-
das, pues se trata de una enferme-
dad nueva, pero sí se advierte de 

manera evidente la pérdida de 
masa muscular y de funciones mo-
toras en pacientes que han sido co-
nectados a ventilador mecánico por 
un período prolongado.  

Gutiérrez, quien además es jefa 
de Epidemiología de la Seremi, afir-
mó que se podría realizar un segui-

miento a las consultas de kinesiolo-
gía, así como los hospitalizados en 
UCI y UTI.  

 
Más casos y menos camas  

En las últimas 24 horas la región 
sumó 664 casos nuevos, 3.683 acti-
vos, una positividad de 8% y 964 

FOTO: HOSPITAL LAS HIGUERAS TALCAHUANO

Seremi de Salud no descarta realizar seguimiento a pacientes 
que presenten complicaciones. Aumentarán fiscalizaciones 
en Santa Juana y Los Ángeles para bajar los contagios.   

brotes en total, lo que muestra la 
predominancia del coronavirus que 
ha aumentado el número de hospi-
talizados dejando sólo 6% de las ca-
mas críticas disponibles. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, mostró preocupación, ade-
más de Los Ángeles, por Alto Bio-
bío y Santa Juana donde se vacuna-
rá con la dosis unitaria del 
laboratorio Cansino para facilitar 
la inmunización.  

Dicha estrategia estará apoyada 
de una alta fiscalización durante 
todo el fin de semana. “Los vecinos 
nos han manifestado que hay fies-
tas clandestinas por lo que vamos a 
ser muy estrictos”, comentó.  

El equipo de Proyecciones Co-
vid-19 de la Universidad de Con-
cepción determinó en su último 
informe, publicado ayer, que se 
proyecta sobre los 550 casos dia-
rios promedio durante la próxi-
ma semana.  

En tanto, el seremi de Salud expli-
có que se ha presentado “una cier-
ta estabilidad en los casos” y que es-
peran que, tanto en Santa Juana 
como Los Ángeles, se logre una baja 
significativa en tres semanas.  

Realizó un llamado a la comuni-
dad a continuar con las medidas 
de prevención y consultar al primer 
síntoma, pues el 33% de los 664 ca-
sos informados ayer consultó des-
pués de tres días, situación que la 
propagación del virus. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DEL TRANSPORTE PÚBLICO Y ESCOLAR  REGIONAL 

Buses urbanos y rurales, taxis y 
furgones escolares cuya inscripción 
en el Registro Nacional de Servicios 
de Transporte de Pasajeros (Rnstp) 
vencía entre 2020 y 2021 serán be-
neficiados con  un año de exten-
sión, lo que les permite seguir ope-
rando, a pesar que ya hayan cumpli-
do la antigüedad permitida por el 
ministerio de Transportes. 

Dada la extensión de la pande-
mia, y tal como se realizó el año 
pasado, la medida, según el seremi 
de Transportes y Telecomunicacio-
nes, Jaime Aravena, será un aporte 
para los transportistas que han te-
nido graves problemas económi-
cos producto de la crisis sanitaria. 
Beneficiará a nivel regional a “508 
vehículos que seguirán vigentes y 
sus dueños tendrán un año más 
para cambiarlos”. 

Eso sí, según explicó el seremi, la 
“nueva prórroga toma en considera-
ción la seguridad vial. Por ello, todos 
los vehículos con la antigüedad re-
querida, según el tipo de servicio, 
podrán acceder a este nuevo plazo 
sólo si cuentan con las condiciones 
operativas y documentales vigen-
tes (licencia de conducir, permiso de 
circulación y revisión técnica) para 
seguir prestando el servicio”.    

Del total de vehículos beneficia-
dos, 91 son taxis, donde 61 corres-
ponden a colectivos rurales y urba-
nos, 9 taxis ejecutivos, 18 básicos y 
3 de turismo.  

Además, hay 50 buses urbanos, 
correspondientes al Gran Concep-
ción y Los Ángeles, mientras que 

Extienden vigencia del registro 
nacional a más de 500 vehículos 
Medida permite que sigan circulando, a pesar de haber cumplido su vigencia. Sin 
embargo, para obtenerla, deben aprobar revisión y tener permisos al día.

los rurales son 9 de servicios de Lota 
(Coronel y Concepción). En el caso 
de los minibuses escolares el bene-
ficio en Biobío será para 358, 346 fur-
gones urbanos y 12 rurales. 

También se prorrogó la vigencia de 
los certificados de inscripción de los 
vehículos que no serán cancelados, 
por lo que no es necesario que los res-
ponsables de dichos servicios realicen 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

la tramitación en la Secretaría Regio-
nal Ministerial para poder operar.   

Aravena agregó que la medida va 
en la línea de otros beneficios como 
el bono de  apoyo único de $500 mil 
y el préstamo estatal solidario de 
$320.500. 

Con el propósito de fortalecer el 
Programa de Medicina Integrati-
va, el Centro de Salud Familiar Chi-
guayante cuenta con una nueva 
prestación para sus pacientes. 

Se trata de la aromaterapia, la 
que se adiciona a todas aquellas ya 
ofrecidas por la Dirección de Salud 
Municipal de la comuna. Será uti-
lizada para el apoyo en cuidados 
paliativos de los usuarios, como en 
pacientes del Programa de Salud 

Chiguayante innova con terapias paliativas 
tar tratamientos habituales de la 
medicina oficial no logra llegar. 
Como vimos buena recepción de 
los vecinos, lo quisimos extender a 
otros programas”. 

Iniciativa que fue expuesta en el 
XII Congreso de Fitoterapia realiza-
do en la ciudad de Oviedo en Espa-
ña, donde se destacó el trabajo rea-
lizado por los equipos de salud del 
Cesfam Chiguayante durante los 
años 2016 y 2017. 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

Mental para abordar patologías 
como depresión, estrés y ansiedad. 

Al respecto, la directora del Ces-
fam, Fabiola Yáñez, indicó que “este 
tipo de terapias son un comple-
mento y una ayuda para aquellos 
que se encuentran bajo cuidados 
paliativos o patologías crónicas que 
son de difícil manejo”.  

En tanto, el químico farmacéuti-
co del recinto, Jorge Salinas comen-
tó que “estos vienen a complemen-

Rechazan  
sobreseimiento del 
infante de Marina 
Leonardo Medina

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

El Juzgado de Garantía de Tal-
cahuano rechazó la opción de 
sobreseimiento del infante de 
Marina, Leonardo Medina, for-
malizado por el atropello que 
causó la muerte de Manuel Re-
bolledo en los días posteriores al 
18 de octubre de 2019, en el con-
texto del estallido social. El he-
cho ocurrió en el sector de las in-
dustrias del puerto. 

El sobreseimiento había soli-
citado la defensa del uniforma-
do, argumentado peritajes y que 
desestimarían la responsabili-
dad de Medina, quien conducía 
la patrulla que acabó con la vida 
del joven chorero. 

Al respecto, la jueza Mariange-
la Thiele, precisó que de acuer-
do a los antecedentes vertidos, 
tanto por el Ministerio Público 
como por los querellantes, in-
cluido el Indh, no estaba deter-
minada la nula responsabilidad 
del infante de Marina. 

“Si viendo a esta juez parte per-
tinente de informe, pericias, decla-
raciones o en aquellas partes y no 
con el total y ni con las contra in-
dicaciones y no conociendo el tes-
timonio directo, surge en esta juez 
la duda más absoluta para poder 
dictar con los antecedentes que 
me proporcionan una resolución 
de tal envergadura”, sentenció.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN TOTAL de 91 taxis 
fueron beneficiados con 
la extensión.

se debe cancelar el 31 de 
mayo o 31 de diciembre, 
según corresponda, para 
seguir operando.

Registro Nacional 
de Pasajeros 
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dijo: “todas las personas, sin 
distinguir orientación sexual, 
podrán vivir el amor y formar 
familia, con dignidad”.

El Presidente 
Sebastián Piñera

“Derechos civiles, no religiosos”, 
la visión de las disidencias sexuales

MATRIMONIO IGUALITARIO EN CHILE

Mucha agua debió pasar bajo el 
puente para que en Chile se diera 
urgencia al Matrimonio Igualita-
rio. El proyecto, que dormía desde 
2017 en el Congreso, vendría a con-
solidar derechos y deberes que la 
comunidad Lgbtiq+ ha exigido por 
el sólo hecho de ser contribuyentes, 
al igual que los heterosexuales.   

Y si bien se ha avanzado en el res-
peto hacia las disidencias sexua-
les, que siempre han existido, este 
aún causa resquemor en el sector 
más conservador de la política chi-
lena, como también de la Iglesia, 
bajo los argumentos como que “el 
matrimonio es entre un hombre y 
una mujer”  o que “permitirlo abri-
ría la puerta a la adopción homopa-
rental”. 

No obstante, pese a los cuestiona-
mientos, se le dio suma urgencia al 
proyecto este jueves, tras el anuncio 
hecho por el Presidente Sebastián 
Piñera en su última Cuenta Pública. 

 
Es un derecho 

Para los dos grupos anclas en pro 
de la diversidad sexual, Fundación 
Iguales y Movilh, el proyecto, que ya 
había sido presentado por Miche-
lle Bachelet en su último período 
presidencial, sólo viene a empare-
jar la cancha, porque las disidencias 
contribuyen a la sociedad. “Se tra-
ta de derechos civiles, no religiosos”, 
argumentaron.   

“Todo esto suena como si estuvié-
ramos pidiendo cosas muy fuertes, 
¡pero, no! Esto habla de derechos y 
deberes. El anuncio de Piñera fue 
inesperado, pero a la Fundación y 
a mí me tienen sin cuidado, las po-
sibles interpretaciones del por qué 
lo hizo”, explicó la directora ejecu-
tiva de Iguales, Isabel Amor. 

Argumentó que “nunca había-
mos estado de acuerdo con figuras 
conservadoras como Jacqueline 
van Rysselbergue, que tras el anun-
cio del Presidente quedaron sor-
prendidas, con la diferencia que fue 
grato para nosotros, no así para ella 
y su sector”. 

Agregó que “nadie está pidiendo 
casarse por la Iglesia y menos la 
Católica que no tiene moral para 
exigir nada. Es una patudez tre-
menda cuestionar nuestros dere-
chos civiles. Sin embargo, valoro 
que dentro de estos grupos de fe 
haya religiosos que bendigan a pa-
rejas Lgtbiq+”. 

Iguales Chile y Movih precisaron que el inesperado anuncio del 
Presidente Piñera viene a consolidar la equidad de la 
comunidad Lgtbiq+ con las heterosexuales. De aprobarse, abre 
la puerta a la adopción homoparental y derechos filiales.  

tras parejas”. 
Desde el Movilh, el vocero Oscar 

Rementería aclaró que “el proyecto 
de Ley es producto de un acuerdo de 
solución amistosa entre nuestra or-
ganización y el Estado de Chile, por 
la mediación de la Comisión Inter-
americana de DD.HH. producto de 

una demanda internacional que in-
terpusimos, por la inexistencia del 
Matrimonio Igualitario en Chile”. 

Añadió que “Bachelet aceptó lo 
acordado internacionalmente, lo 
firmó y lo envió al Parlamento el 
2017. El 2018 el Presidente Piñera 
confirmó todas sus partes, pero lue-
go se desconoció este acuerdo, por 
lo tanto, lo ocurrido en la Cuenta 
Pública vino a subsanar el acuerdo 
internacional”.   

Sobre lo que viene, Rementería 
dijo que esto viene a resguardar los 
derechos de las familias homopa-
rentales. “El proyecto es bastante in-
tegral y no es necesario legislar otras 
temáticas, porque abarca todas las 
relacionadas con la institución fa-
miliar del matrimonio”, afirmó.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

En cuanto al derecho a tener hi-
jos, Amor explicó que “el proyecto, 
tal como está, permite la adopción 
homoparental, porque la Ley de 
Adopción dice que pueden adoptar 
los cónyuges, como también dere-
chos de filiación, lo que nos permi-
tiría reconocer a los hijos de nues-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los penquistas Rodrigo Celedón y Gabriel Salazar fir-
maron el Acuerdo de Unión Civil, en Santiago, el 20 de 
mayo pasado, tras 13 años de convivencia. Y si bien dar 
este paso no estaba en sus planes, la realidad sanitaria 
los llevó a dar el paso legal. 

“Para nosotros el AUC nunca fue un paso esperado, 
ya habíamos hecho una unión simbólica cuando llevá-
bamos cinco años, pero ahora por temas de herencia y 
viendo como ha avanzado la pandemia, y los posibles 

riesgos de enfermar y morir, decidimos firmar, como op-
ción legal”, explicó Celedón. 

“En cuanto al matrimonio es un paso importante, pero 
mientras no haya una educación integral desde los cole-
gios, en cuanto a diversidad sexual y sigan matando gays, 
transexuales y lesbianas no sirve de mucho. Si esto no me-
jora, se seguirá vulnerando la vida de nosotros, pero sí se 
agradece el avance, pero falta invertir en educación sexual. 
En ese sentido, este gobierno está al debe”, aseveró.

“Se agradece el avance, pero se  
debe invertir en educación sexual”
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del cumplimiento de la ley 
estará a cargo de los 
municipios y transgredirla 
tendrá multas de beneficio 
municipal que van desde 1 a 
5 UTM, por cada producto o 
artículo entregado que la 
incumpla.

La fiscalización

“#MeQuedoEnCasa porque sé que muchos la pasan mal día a día a causa de esta enferme-
dad. Por ellos, por mi familia y mis amigos, elijo cuidarme y proteger a más personas de futu-

ros contagios”.

José Tomás Mahuzier, egresado Programa Liderazgo Colectivo ECh

#MeQuedoEnCasa

Eliminar plásticos innecesarios, 
innovar para que lo elaborado con 
este material sea reutilizable, recicla-
ble o compostable, y disminuir la ge-
neración de residuos. Eso se aborda-
rá de manera concreta en Chile gra-
cias a la legislación que limita la 
entrega de plásticos de un solo uso y 
otros desechables; proyecto ingre-
sado al Congreso Nacional en mayo 
de 2019 y  que fue aprobado el pasa-
do 20 de mayo para convertirse en 
ley. Sólo resta que se publique en el 
Diario Oficial.     

Y hoy 5 de junio, que se celebra el 
Día Mundial del Medio Ambiente y de 
cara al Día Mundial de los Océanos, 
el 8 de junio, es propicio para recono-

ra que no sea bebida alcohólica o 
láctea”, precisa. Esto implica que 
habrá obligación de vender bebes-
tibles en botellas retornables y reci-
bir los envases de los clientes. Para 
los supermercados la obligación 
rige desde 6 meses de publicada la 
ley y 2 años para almacenes y tien-
das de conveniencia.  

Lo anterior se relaciona con que la 
ley establece que todas las botellas 
plásticas de bebida deben ser hechas 
en base a plástico recolectado y reci-
clado en Chile. Esto conlleva generar 
un mercado y empleos para el recicla-
je y verdes, lo que potenciará la ley de 
Responsabilidad Extendida del Pro-
ductor (REP) que incentiva el recicla-
je de envases y embalajes. Y la aboga-
da también releva  que “los estable-
cimientos de expendio de comida 
tendrán que informar al consumidor 
la forma  en que un producto se va-
loriza”, es decir, cómo un artículo 
como un contenedor de comida pue-
de continuar su vida útil , sea reciclan-
do o compostando.  

Por lo expuesto, Javiera Calisto tie-
ne certeza de la trascendencia en dis-
tintas dimensiones de la implemen-
tación de la ley, definiéndola como 
clave “para impulsar una transfor-
mación sociocultural en Chile, por-
que estamos enfrentando el proble-
ma de los plásticos de un solo uso y 
a la generación de otro tipo de dese-
chos, porque todos generan un im-
pacto al medioambiente y en Chile es-
tábamos y estamos generando mu-
cha basura”.

comenzará a regir tras 6 meses de 
publicada en el Diario Oficial.  

Una gran implicancia como base y 
que Calisto destaca para transmitir el 
valor de esta normativa que aborda 
distintos ámbitos y se  implementa-
rá en distintas fases, como establecer 
que para consumo en interior los es-
tablecimientos estarán obligados a 
sólo usar artículos reutilizables y ha-
brá 3 años de adaptación para ello. La 
abogada aclara que “en delivery cual-
quier utensilio distinto al envase de 
la comida debe ser pedido, porque no 
tendrán obligación de enviar cubier-
tos o sachets de salsas, por ejemplo”.  

Además, “en supermercados y al-
macenes se regulará la venta de bo-
tellas desechables de líquidos para 
consumo que contengan cualquie-

cer un logro que favorece a esa natu-
raleza tan amenazada por la conta-
minación, la basura y los plásticos, 
una razón para conocer  la ley promo-
vida desde el trabajo colaborativo de 
parlamentarios, Ministerio de Me-
dio Ambiente y organizaciones de la 
sociedad civil como la ONG Oceana, 
de rol crucial al realizar investiga-
ciones que fueron sustento y motor 
para proponerla e impulsarla. 

 
¿Qué establece la ley? 

La abogada Javiera Calisto, directo-
ra legal de Oceana, cuenta que junto 
a Plastic Oceans realizaron un estu-
dio, en tiempos de pre-pandemia, que 
“reflejó que con la ley se iba a preve-
nir la generación de al menos 23 mil 
toneladas de plásticos de un solo uso 

al año”, cantidad que generan todo 
tipo de locales de comida preparada 
y que, de una u otra forma, terminan 
en el ambiente y pueden llegar al 
océano. Equivale a más de 2.300 ca-
miones de basura e incluye productos 
como vasos, tazas, platos, cubiertos, 
bombillas, revolvedores, contenedo-
res de comida, bandejas y sachets de-
sechables. Y, justamente, la ley prohí-
be su entrega en todo establecimien-
to de expendio de comida preparada 
como cafeterías, casinos, restauran-
tes, bares u otros, en consumo dentro 
y fuera del local, incluyendo el deli-
very, donde deberán emplear artícu-
los elaborados en base a otros mate-
riales reutilizables o susceptibles de 
reciclar como aluminio, cartón, bam-
bú o plástico certificado, aclara. Esto 

EL DÍA DEL MEDIO AMBIENTE PARA CELEBRAR SU APROBACIÓN LA SEMANA PASADA

Ley que prohíbe plásticos de un uso:  
nuevo paso para cuidar a la naturaleza
Vasos, platos, bombillas o cubiertos desechables dados en locales de comida limitan la norma, que será 
un aporte a eliminar plásticos innecesarios, impulsar la innovación, el reciclaje y reducir la basura. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

23 MIL TONELADAS de artículos plásticos de un 
solo uso se transforman en desecho de locales de 
comida preparada y servicios de delivery en Chile 
cada año, según estudio de ONG Oceana y Plastic 
Oceans. Y eso se va a prevenir con la 
implementación de la ley.
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hallados en las playas de 
Chile son de material 
plástico y, la mayoría, 
aquellos de un solo uso.

de residuos
75%

¿Nuestro océano está protegido del 
plástico? Hallar la respuesta fue  cla-
ve para Oceana y así tener la ley de 
plásticos de un solo uso, la cual surgió 
tras aprobarse la “Ley Chao Bolsas”, en 
2018, que prohíbe la entrega de bolsas 
plásticas en todo comercio de Chile, 
recuerda Javiera Calisto. Su existencia 
era un gran paso, igual que la Ley REP. 
Ambas se analizaron como parte de 
los estudios para responder la pre-
gunta y conocer la realidad nacional 
del plástico. Y se concluyó que “no ha-
bía una solución práctica para los de 
un uso”, asevera, resaltando que “75% 
de los residuos hallados en playas son 
de plástico, lo que se puede extender 
a mares. Los plásticos encontrados 
son pequeños y livianos, muchos han 
estado en contacto con comida y eso 
hace que su reciclaje sea casi imposi-
ble en la práctica, porque es muy caro 
recolectarlos, clasificarlos, limpiarlos 
(por su contacto con materia orgáni-
ca) y luego reciclar”.     

 
El problema contemporáneo 

La cifra es el inicio para revelar lo 
urgente de contar con la norma, para 
argumentar por qué la producción y 
uso masivo de plásticos, y particular-
mente desechables, que creció expo-
nencialmente en las últimas 7 déca-
das, se traduzcan en que “el plástico 
es uno de los grandes problemas de 
nuestro tiempo”, asevera la doctora 
Camila Fernández, académica del De-
partamento de Oceanografía de la 
Universidad de Concepción (UdeC) e 
investigadora de Copas Sur-Austral e 
Incar (patrocinados por la UdeC), 
Ideal y Laboratorio LIA Mast.  

Una arista del problema es la degra-
dación del plástico y por eso son alar-
mantes los desechables, porque “es-
tán 20 minutos en uso y demoran 200 
años en degradarse: su vida es mayor 
como contaminante que como útil”, 
resalta el doctor Mauricio Urbina, 
académico del Departamento de 
Zoología de la UdeC e investigador del 
Instituto Milenio de Oceanografía 
(alojado en la UdeC) y autor principal 
del artículo “La respuesta de un país 
para combatir la contaminación plás-
tica en los ecosistemas acuáticos: a la 
manera chilena” (2020) del que tam-
bién participó Fernández. 

Otro punto lamentable es que “no 
hay lugar del planeta donde no hayan 
residuos plásticos, porque tienen in-
finidad de aplicaciones”, sostiene el 
doctor Ricardo Barra, director del 

Del logro a los retos de 
combatir al plástico

La nociva dinámica 
“El 90% de los macroplásticos se 

acumula en vertederos. Allí, de a 
poco, empiezan a difundirse pro-
ducto de la radiación o interacción 
con fauna y comienza un proceso de 
dispersión y llegan a ambientes bas-
tante alejados de vertederos. Por 
viento, lluvias o crecidas de ríos, 
gran parte de los plásticos llegarán 
a ríos y luego al mar”, advierte Urbi-
na. Por esos factores, los macroplás-
ticos se pueden fragmentar a micro 
y luego a nano. Y la dispersión tam-
bién se puede dar si, por ejemplo, 
por las cañerías se transportan res-
tos de dentífricos o se desprende 
una hebra de la tela de la ropa  mien-
tras se camina en la calle.  

Y lo más terrible es la nociva diná-
mica que los plásticos, en cualquier 
tamaño, establecen con los seres vi-
vos, pudiendo quedar los animales 
atrapados en bolsas u otros acciden-
tes e incluso las plantas absorber por 
sus raíces si están un suelo contami-
nado. Pero, la gran preocupación es 
la fauna del océano. “El plástico ha in-
tervenido la cadena trófica marina de 
forma definitiva. Hoy muchas espe-
cies consumen más plástico que co-
mida natural, porque la posibilidad 
de encuentro es mayor o el color del 
plástico lo hace atractivo. Dentro de 
la próxima década la abundancia de 
microplástico en el océano superará 
a la del plancton”, alerta Fernández. 
Además, en las partículas plásticas 

podrían adosarse otros contaminan-
tes o tóxicos. Todo pone en peligro el 
desarrollo y subsistencia de la fauna 
que interactúa con estas. 

 
 Educar para solucionar 

Por lo expuesto, los investigadores 
UdeC celebran la existencia de la ley 
que regula los plásticos de un uso 
como un avance y aporte concreto a 
paliar las crisis ambientales y más si 
se complementa con la “Ley Chao Bol-
sas”. Pero, también creen que los cam-
bios deben ser más rápido y acelerar 
el paso, poner  metas más ambiciosas 
es uno de los mensajes que “Paces con 
la Naturaleza” entregó, “porque todos 
los indicadores (medioambientales) 
indican deterioro y las evaluaciones 
sobre las metas de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible al 2030, un rezago, 
además se ven dificultadas por la pan-
demia”, advierte Barra.  

También concuerdan en que esta 
ley (y otras) tienen retos como que 
haya real fiscalización de su cumpli-
miento, una completa limitación de 
productos tan prescindibles y noci-
vos como el plástico desechable y 
mejorar la capacidad para reciclar o 
para compostar. Por eso educar a la 
población será crucial y en distintas 
instancias, tanto en la difusión de la 
ley como para  promover las tres “R” 
de reducir, reutilizar y reciclar, y con-
cientizar que cada individuo tiene 
algo que aportar a los desafíos y so-
luciones desde su acción.   

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS PLAYAS Y EL MAR  son los ambientes más dañados por el plástico, si bien la contaminación y sus impactos afectan en todo ecosistema. 

Un planeta sano para gente sana

“Haciendo las paces con la Naturaleza” del que par-
ticipó Ricardo Barra dio propuestas para abordar los 
retos para lograr el desarrollo sostenible a 2030. Uno 
es el concepto “una salud” y se basa en que “la rela-
ción de interdependencia entre nuestro estado de 
salud con el de la naturaleza”, dice. Del rol ecológico 
de cada componente de un ecosistema y las dinámi-
cas establecidas allí se cumplen funciones que se 

transforman en servicios para el bienestar humano 
como proveer agua, alimento, aire limpio o regular 
clima. Y para que lo haga en óptimas condiciones 
debe estar en óptimas condiciones: “no podemos 
tener gente sana en un planeta enfermo”, sostiene. Y 
muchas patologías aquejan a la Tierra y la ley sobre 
plásticos de un uso es un fármaco que servirá para tra-
tar la enfermedad de la contaminación plástica. 

Centro Eula-Chile, académico de la 
Facultad de Ciencias Ambientales 
UdeCe investigador del informe“Ha-
ciendo las paces con la naturaleza” de 
ONU Medio Ambiente, presentando 
en febrero. Hay macroplásticos (plás-
ticos grandes), microplásticos (me-
nores a 5 milímetros) y nanoplásticos 
(más pequeños); los dos últimos pue-
den ser fabricados así o llegar a ser-
los. En estas distintas versiones están 
presentes en lo evidente como un 
vaso plástico y también en automó-
viles, tecnologías, productos cosmé-
ticos y de higiene o ropa. Y resalta que 
“del 10 al 17% de los gases de efecto in-
vernadero (responsables del calenta-
miento global) vienen porque gene-
ramos estos materiales”. 
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“En lo posible me quedo en casa para evitar el contagio de mi familia y para frenar, de una vez, 
la curva de contagios. Apoyemos la modalidad de teletrabajo. Y si tienes que salir, toma todas las 

medidas sanitarias que sean pertinentes”.   

Humberto Cuevas, técnico en computación Moly Cop.

#MeQuedoEnCasa

¿Teletrabajo o presencial?: ventajas y 
amenazas a más de un año de pandemia

SEGÚN ESTUDIO DE RANSTAD UN 84% DE LOS CONSULTADOS VOLVERÍA A LA OFICINA

De acuerdo a la primera edición 
2021 del Workmonitor, estudio de 
Randstad, 84% de los encuestados 
sostiene que le gustaría volver a su lu-
gar de trabajo apenas sea posible, ci-
fra superior al promedio mundial 
(78%) y que deja a Chile en la posición 
número 9 del ranking de países con 
más ansias por retomar la modalidad 
presencial. 

Estos datos abre la pregunta qué 
modalidad es la preferida, la idónea, 
aunque todo hacer proyectar que se 
llegará a una modalidad híbrida.  

¿Qué esta en juego? 
Los principales motivos menciona-

dos para querer regresar son extrañar 
la interacción con los colegas, con 43%; 
dificultad para mantener el equilibrio 
vida laboral-familiar, con 38%; tener 
que cuidar o enseñar a los a los niños, 
que también están en casa, con 37%; no 
disponer de una habitación o espacio 
separado para desempeñar las fun-
ciones, con 30%; y no contar con una 
conexión de internet estable, con 28%.  

Más abajo se encuentran no tener 
un equipo adecuado (22%), sentirse 
solo o aislado (19%) y la aparición de 
problemas físicos debido a una postu-
ra incorrecta (18%).    
 
Las variables 

Pero estos resultados reflejan, sin 
duda, carencias ante el teletrabajo, 
que llegó sin previo aviso, muchas ve-
ces con una logística hogareña defi-
ciente, cuya  mejora dependerá del 
comportamiento de cada empresa con 
sus colaboradores. 

Por eso, el “duelo” de la pérdida de 
la rutina o el rol que se ejercía en el lu-
gar de trabajo y hogar es uno de los im-
pulsores de estos resultados, sostiene 
el psicólogo organizacional y acadé-
mico Facultad de Psicología de la USS, 
Felipe Parra. 

“Sin embargo, hay que considerar 
que la ley de teletrabajo se veía como 
algo lejano hace unos años cuando se 
puso en discusión y, de alguna u otra 
forma, la mayoría de la fuerza laboral 
tuvo que experimentar los ajustes pro-
pios del período de adaptación a la 
pandemia por presión más que con-
vicción, lo cual podría ayudar a com-
prender estos resultados. Además, hay 

ejemplo, o disminuir los tiempos de 
traslado que en ciudades puede al-
canzar los 45 minutos. Lo importan-
te es que, si bien se extraña la socia-
bilización, el compartir presencial-
mente con los compañeros, las 
empresas han tenido la responsabi-
lidad de hacer de este teletrabajo 
una nueva forma de laburar, encon-
trando las ventajas y comunicación 
efectiva para cumplir con los objeti-
vos propuestos”.   

Se da una especie de 
duelo ante la pérdida de 

roles pre pandemia, pero 
se ha acumulado 

experiencia que juega a 
favor de la  productividad. 

Se proyecta una 
modalidad híbrida.

del inicio de la pandemia, sumando 
experiencia, mejorando procesos, 
abaratando costos y mejorando la co-
nexión familiar. 

 El co-fundador de Nawaiam, Hora-
cio Llovet, destacó en esa línea las 
proyecciones del teletrabajo en Chile 
y todo el mundo. Es que con la crisis 
sanitaria se aprendió a hacer un tipo 
de trabajo más productivo, distinto a 
lo que se conocía hasta hoy.  

“Las personas han podido hacer su 
trabajo desde cualquier parte del 
mundo, lo que ha permitido romper 
con la centralización laboral, por 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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En el caso presencial 
debe primar
El cumplimiento de protocolos y medi-
das sanitarias que garanticen la conti-
nuidad operacional del negocio en un 
ambiente seguro.

que tener en cuenta la logística do-
méstica del hogar y las herramientas 
que cada empleador puede entregar 
para hacer el trabajo en casa, lo que 
agrega un elemento más para el deseo 
de regresar al trabajo presencial”. 

 
  Mejorando en productividad 

Sin duda que la pandemia forzó un 
“experimento” masivo y mundial. Mi-
llones de personas pasaron a la moda-
lidad de teletrabajo, y gran porcenta-
je se mantienen hasta hoy trabajando 
desde la casa u otro punto, mejoran-
do productividad ya a más de un año 

EL ESTUDIO de Randstad realizado a cerca de 500 tomadores de decisión de diferentes sectores y regiones, da una idea de las variables en juego.
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EN MEDIO DE LA CRISIS POR PANDEMIA

El mundo del factoring es poco 
conocido en Biobío, pero no por 
eso menos importante. Y, como 
era de esperar, debido a la crisis sa-
nitaria y económica por la pande-
mia también se han visto como 
sus socios se han resentido. 

De acuerdo a la Asociación de 
Empresas de Factoring  Chile, EFA,  
el 81%  ha registrado caída en sus 
operaciones en torno al 25%  al  y 
al 30% por baja de disponibilidad 
de facturas en el mercado. 

El presidente del gremio, Marce-
lo Lazen, indicó que esperan que 
esto vaya mejorando, de la mano 
de una reactivación económica, 
que depende mucho en parte por 
la coyuntura sanitaria.  

“Nosotros vamos al mismo rit-
mo. Hay algunos traslados, algu-
nos desplazamientos en el tiempo 

Industria del factoring 
en Biobío registra 
caída de hasta 30%
Según el gremio las bajas emisiones de facturas por parte de 
las empresas contrajo el segmento que presentaría algunas 
señales de reactivación.

de esta baja y es lo que le pasó a la 
industria durante el año pasado, 
pero este año ha andado un poco 
mejor, al menos en nuestra aso-
ciación”, explicó el representante. 

Y a su juicio, la región  “no pre-
senta una situación distinta”. 

Respecto a que la reactivación se 
vaya consolidando. “Al segmento 
que  atendemos y acompañamos 
es el pyme. El 90% de nuestras ope-
raciones se hacen con empresas 
que venden hasta 100 mil UF al 
año, ese es nuestro perfil. Y en un 
porcentaje muy alto dependen de 
lo que hacen las grandes empre-
sas”, aclaró el presidente de EFA. 

Y están optimistas con las pro-
yecciones de crecimiento para este 
año, que son cercanos al 7% de 
aquí al fin de año, pero “ bien em-
pujado por el cobre, factores ma-
cro, más allá de lo que pasa en el 
mundo pyme. Sin embargo, siem-

pre arrastra. Si los grandes se mue-
ven, el resto también, pero con 
cierto traslape, un desfase”. 

De hecho, de notarse cambios en 
la recuperación  a su juicio debería 
notarse a contar de julio o agosto. 
“ El primer trimestre partió bien, 
pero llegaron las cuarentenas y de 
inmediato se apagó todo”. 

Es por ello que en gran medida la in-
dustria depende de cómo se maneja 
la crisis sanitaria, con medidas efec-
tivas, buscando llegar a tasas de con-
tagio cero lo más rápido posible, cosa 
que hasta el minuto no ha ocurrido. 

De ahí que la incertidumbre, aún 
sea un gran factor a tener en cuen-
ta en el mundo empresarial de to-
dos los tamaños, especialmente 
en el Biobío donde la pandemia 
no da tregua. 

En una transitada esquina del 
centro de Talcahuano la Agrupa-
ción Gremial del Comercio Estable-
cido de la comuna puerto entregó 
a sus asociados y a transeúntes  un 
total de 500 kit de sanitización. 

“Este es un proyecto de sanitiza-
ción de fortalecimiento a la empre-
sa, impulsados y patrocinados por el 
seremi de Economía, Mauricio Gu-
tiérrez. Es un fondo que lo adjudica-
mos a través de Sercotec con cerca 
de 4 millones de pesos, en los que ha-
bía un ítem que teníamos que deci-
dir a dónde iba la inversión y, hoy 
día, dada la pandemia y la contin-

gencia decidimos compartir con las 
personas del puerto este regalo”, ex-
plicó el vicepresidente y vocero co-
municacional, Manuel López. 

Tras el término de la actividad, el 
seremi de Economía destacó dos 
variables relevantes del encuen-
tro. “Siempre comprar en el comer-
cio establecido y en segundo lugar 
agradecer la actividad que ellos es-
tán haciendo (...) Quisieron ir un 
paso más allá y decidieron entregar 
también mascarillas y alcohol gel y 
otros insumos a los transeúntes, a 
sus potenciales clientes y eso yo lo 
quiero celebrar”.

Gremio del comercio 
establecido de Talcahuano 
entregó 500 kit sanitarios

FOTO.CEDIDA SEREMI DE ECONOMIA BIO BIO 

Miles de vaquillas saldrán desde 
el Biobío con rumbo a China

Este fin de semana las autorida-
des regionales inspeccionarán el 
embarque de 3.500 vaquillas en pie 
con destino a China, el primero que 
se realiza este año en un puerto de 
la Región de Biobío.  

“Los animales, provenientes de 
la Región del Maule, cumplieron to-
dos los requisitos sanitarios para 
ser exportados al gigante asiático 
desde el puerto de Talcahuano, el 
cual acondicionó sus instalaciones 

para realizar esta operación”, infor-
maron desde el SAG Biobío.  

Es así como el ganado se embar-
cará en la nave Galloway Express, la 
cual deberá arribar a Dalian, China. 

Cabe recordar que este es el  se-
gundo envío de animales al gigante 
asiático en un año, “ya que a fines de 
septiembre de 2020 se realizó el pri-
mer envío de 4.170 vaquillas en pie 
a China desde el puerto de Talca-
huano”, resaltaron.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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“Si puedes, quédate en casa. Báilate, escucha tus ritmos internos, siente los ríos que te recorren, obser-
va tu movimiento y conecta con la fuerza de la tierra. En este contexto de pandemia he comprendido que 

para bailar con otros u otras, primero hay que bailar con uno misma, ser nuestro primer punto de contacto”.

Maiza Czischke, actriz y pedagoga de danza contacto

#MeQuedoEnCasa

PASAJE BOLTTA

Aunque su origen se remonta al 
año 2017, fue en el 2018 cuando su 
propuesta solista tomó vuelo y des-
pegó de manera definitiva. Se tra-
ta de Alejandro Beltrán y su proyec-
to musical Pasaje Boltta, el cual 
desde Los Ángeles ofrece una 
ecléctica propuesta.  

“El proyecto musical posee va-
rios espectros sonoros y, a pesar 
que se podría encansillar en un es-
tilo rock&pop, posee también to-
ques de jazz, funk, y new wave”, 
mencionó el también guitarrista. 

En esta misma dirección tam-
bién apunta su sello o marca dife-
renciadora dentro del ambiente 
musical donde se mueve, señalan-
do que “mi propuesta mezcla va-
rios estilos sin caer en algo tan mar-
cado, ya que se mueve por distin-
tos ritmos y sonoridades, además 
las canciones tratan de entregar 
una alta dosis de energía, sobre 
todo en vivo”. 

Hasta el momento, el músico an-
gelino ha editado el EP “Viaje inte-
rior” (2018), además de algunos 
sencillos, tres de ellos realizados el 
año pasado y un nuevo tema libe-
rado el pasado 7 de mayo llamado 
“Bailemos”. 

“Más allá del EP, registrado hace 
casi tres años atrás en Arrahestu-
dio y compuesto por cuatro cancio-
nes, en el contexto de la pandemia 
iniciada el año pasado, grabé tres 
singles de ‘cuarentena’: 3:20, Inver-
nal y Destello, los 
cuales se grabaron 
en forma casera y 
sencilla sin utilizar a 
músicos de carne y 
hueso como los te-
mas anteriores. En 
esta ocasión solo fue 
un trabajo del pro-
ductor y yo. En cuan-
to a la temática de las 
canciones, siempre 
trato de que estas en-
treguen un mensaje 
positivo a los demás, al igual que 
una crítica a lo que se está hacien-
do mal”, dijo el músico. 

A lo que completó que “conside-
ro que la música es un arma poten-

FOTO: CEDIDA ALEJANDRO BELTRÁN.

beraría otro tema de 
corte social, que llevará 

por nombre ‘Al mejor postor’. Lue-
go, a fines de agosto o principios de 
septiembre, otro tema más y, para 
finalizar, en diciembre tengo el 
plan de sacar a la luz el primer 
single de mi primer LP, el cual quie-
ro estrenarlo el primer semestre 
del 2022”, detalló Beltrán. 

Sobre el alcance de su música, o 
lugares a los que le gustaría llegar 
con ella, el compositor expresó que 
“a todos los escenarios posibles, 
desde un pub, parque, plaza, has-
ta un festival, ya que con todo lo 
que ha pasado no es momento de 
regodearse. Extraño tocar frente a 
público, obviamente que mi meta 
también es tocar fuera de la región 
y, por qué no decirlo, del país”. 

En este sentido de territorialidad, 
y teniendo presente que la capital 
del Biobío es considera como la 
“cuna del rock nacional”, el músico  
no ve en ello ninguna ventaja o be-
neficio real más allá de ser sólo una 
etiqueta. “Cuando pude tocar en 
Concepción, pude palpar que pese 
a tener esta especie de rótulo o es-
tigma, la realidad  no es tan distin-
ta a lo que veo en mi ciudad, los es-
pacios son igual de reducidos para 
poder tocar y los cupos también 
son limitados. La cantidad de luga-
res para mostrar el arte musical no 
se condice con el importante núme-
ro de bandas y solistas que han sa-
lido en este tiempo. En todo caso eso 
igual pasa en todo Chile, ni Santia-
go es la excepción. Igual tengo la es-
peranza de que en algún momento 
se vea el arte como algo esencial 
para la vida del ser humano y no so-
lamente como un ‘hobbie’". 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Hace poco el músico estrenó el sencillo “Bailemos”, el primero de cuatro que pretende liberar este 2021, 
para luego aprontar lo que sería su primer LP para el 2022.

te para llegar no solamente al 
oído de las personas, sino que 
también al alma y a la mente, 
por lo tanto, es importante 
otorgar un mensaje claro y algo 
de claridad a la gente que ve 
todo negro, quizás con razón, 
en estos tiempos tan comple-
jos que vivimos”. 

 
Realidad musical  
transversal 

En esta senda, de engrosar 
su material discográfico, Pasaje 
Boltta proyecta como serán sus 
siguientes meses. “Para este año 
me he propuesto lanzar cuatro  
canciones: la primera fue ‘Baile-
mos’, luego, a principios de julio, li-

Una calle muy significativa

Para Beltrán, el colocarle Pasaje Boltta 

a su proyecto  guarda estrecha relación 

con recuerdos personales, aunque igual 

el nombre tiene un pequeña modifica-

ción para no caer en algún tipo de pro-

blema, por así decirlo, legal. “El nombre 

viene de un pasaje que hay cerca de mi 

casa, en Los Ángeles, el cual encierra 

momentos importantes para mi en lo 

emocional con amigos y familiares. Sen-

tí la inspiración de colocar ese nombre 

a este proyecto solista. Cabe señalar que 

el nombre verdadero del lugar al que 

hago referencia es ‘Pasaje Volta’, sin 

embargo, para no tener algún problema 

o algún tipo de inconveniente con dere-

chos de autoría, preferí modificarlo un 

poco”, explicó el músico.

Un ecléctico proyecto que se desmarca 
de cualquier tipo de etiquetas

El músico oriundo de Los Ángeles, Alejandro Beltrán, 
arrancó con esta propuesta solista que abarca distintos 
espectros sonoros. Fusión que se puede escuchar en su 
EP “Viaje interior” y en sus distintos sencillos. 
“Bailemos”, liberado en mayo, es el último de ellos.
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LA “ROJA” VUELVE EL MARTES A LA CANCHA 

Siempre el sueño es ganar, pero si 
antes de jugar el partido les daban 
a elegir muchos firmaban el punto 
ante Argentina. Por lo mismo en la 
“Roja” la sensación era grata tras el 
empate 1-1 con goles de Messi y 
Alexis. “Uno debe valorar desde el 
lugar en el que estábamos antes del 
duelo. Dada las circunstancias que 
antecedían al juego, estoy satisfe-
cho”, ratificó Martín Lasarte, DT de 
Chile, agregando que “uno hace una 
lectura inicial y de esa lectura inicial 
la sensación es positiva. Tuvimos 
dificultades, poco tiempo de traba-
jo y desde esa óptica el empate es 
bueno ante un rival como Argenti-
na. Algo más se pudo hacer en un 
momento, pero eso ya sería hilar 
fino. Tenemos la necesidad de ganar 
a Bolivia para ratificar este punto”. 

Pablo Galdames fue titular y le 
tocó, nada más y nada menos, que 
reemplazar a Arturo Vidal, aunque 
recibió amarilla cuando iba sólo un 
minuto. “Me sentí condicionado por 
la tarjeta, pero al ser mi primera 
vez en eliminatorias pequé, como se 
dice en Chile, de ‘pajarito nuevo’. 
Fue un gran partido de todos ante 
un equipo que tiene al mejor del 
mundo. Conseguir un empate en 
una cancha tan difícil, con una gran 
selección como Argentina, es muy 
positivo”, afirmó el volante de Vélez 
Sarsfield. 

 
En la historia 

Desde hace unos años que con los 
dos títulos de Copa América y las 
clasificaciones a los mundiales que 
en Chile los “triunfos morales” ya no 
cuentan. Pero, lo conseguido ante 
Argentina es digno de elogio, ya que 
sólo dos veces antes la “Roja” logró 
rescatar puntos como visita ante la 
“albiceleste: 1-1 en 1996 (goles de 
Cornejo y Batistuta) y 2-2 en 2003 
(goles de Mirosevic y Navia). “El 
punto es un premio motivacional.  
La entrega, la cooperación, valores 
que están muy dejados de lado en el 
fútbol y son importantes. El fútbol 
no es tan lógico, uno debe tratar 
que no lo sea, pero es lo lindo de este 
deporte”, valoró Lasarte.  

Sobre el mismo punto, Galdames 
comentó: “que nos hicieran espe-
rar dos horas en Buenos Aires y via-
jar de nuevo es tocarte la oreja. El 
grupo mostró gran solidaridad. 
Cuando tuvimos que sufrir, sufri-
mos; cuando tuvimos que tener la 
pelota, la tuvimos. Aprovechamos la 
situación de gol. Después de tanto 
tiempo sin jugar eliminatorias es 
importante sumar de visita y hará 
que el grupo se fortalezca”.  

Un valioso punto para 
volver a soñar con Qatar 
Martín Lasarte y Pablo Galdames 
analizaron el empate ante Argentina. 
“Debemos ganar a Bolivia para ratificar 
lo que obtuvimos”, dijo el DT.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FOTO: ANFP / CARLOS PARRA ZAGAL

Lo que viene 
Chile valoró el punto obtenido, 

aunque tampoco es para festejar. El 
camino rumbo a Qatar es largo y ya 
quedó muy cuesta arriba tras caer 
ante Venezuela. El martes Chile será 
local en San Carlos de Apoquindo 
ante Bolivia, selección a la que la 
“Roja” no pudo vencer en el camino 
rumbo a Rusia 2018. En el estadio 
Monumental fue 0-0 con recordada 
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lo que deseábamos”. 
¿Llegará Arturo Vidal? Llama la 

atención que pese a dar positivo 
por Covid-19, el volante no ha sido 
marginado de la convocatoria, 
como cuando algún jugador sufre 
una lesión. Justo un día antes del 
partido el “King” cumplirá con su 
cuarentena y, si el test PCR arroja 
negativo, Vidal quiere jugar o, por lo 
menos, ir a la banca. Es el espíritu 
competitivo de un jugador que no se 
quiere perder ningún encuentro y lo 
busca ganar todo.   

Por ahora, descanso, mesura y 
tranquilidad en una selección que 
recuperó el sueño de clasificar al 
próximo Mundial de Qatar 2022. 

actuación de Carlos Lampe, en un 
polémico encuentro. ¿Y en La Paz? 
Bolivia venció 1-0 a Chile. O sea, 
puntos claves y vitales que no se 
pueden dejar escapar. ¿Por qué fue 
polémico el 0-0 en Santiago? Más 
que por el trámite del partido, la 
mala inscripción de Cabrera le dio 
finalmente los puntos a Chile, lo 
que lejos de ser positivo, terminó 
perjudicando al equipo de Pizzi, ya 
que Perú también sumó tres puntos 
y se metió en el repechaje rumbo al 
Mundial. 

Sobre aquel encuentro ante una 
Bolivia que el jueves superó por un 
claro 3-1 a Venezuela, Lasarte dijo 
que “será un partido muy distinto al 
de Argentina, no concibo el fútbol 
siempre igual. Hoy (jueves) vinimos 
a buscar lo que necesitábamos, no 

“Colaboremos con la salud de todos, cuidémonos y vacunémonos. Debemos seguir alerta para 
no seguir contagiándonos. Hay que cuidarse por mucho tiempo más. Invito a todos los chilenos a 

que asistan a los centros de vacunación”.  

Claudio Bravo, arquero de la selección chilena

#MeQuedoEnCasa
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ANTONIO ZARACHO ANALIZÓ EL BUEN MOMENTO DE LA “MAQUINITA”

Tiene 9 puntos de 12 posi-
bles y esta tarde (15.30 ho-
ras) recibe al colista Puerto 
Montt. Oportunidad de oro 
para afirmarse en la zona de 
cuatro que clasifican a pla-
yoffs. ¿Y cuál es el secreto de 
esta campaña vialina? 

El técnico Antonio Zara-
cho explicó que “vi muchos 
videos de 2020 y Vial recibía 
muchos goles por errores de-

Los secretos del Vial femenino: 
llamadas a pelearle a los grandes   
Damas de la “Maquinita” reciben 
al colista Puerto Montt, mientras 
los varones ganaron a Rangers en 
juego de práctica.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Norma Castilla y señala que 
“el objetivo siempre ha sido 
entrar a playoffs. Sabemos 
que en este grupo están Colo 
Colo y Morning, que se re-
fuerzan a otro nivel, pero 
tampoco nos sentimos más 
que los otros equipos. Acá se 
trabaja con humildad por-
que si no te metes en proble-
mas. Nadie es fácil”.    

 
Triunfo sobre Rangers 
El cuadro masculino, en 

tanto, tuvo un apretón visi-
tando a Rangers, en una prác-
tica conjunta que se disputó 
en dos tiempos de 45 minu-
tos. La primera fracción fue 
sin goles y la segunda 2-1 con 
goles de Jeri Carrasco y Kevin 
Harbottle. El jueves, en tanto, 
la audiencia en la Segunda 
Sala por el “Caso Lautaro” 
duró 45 minutos y esperan 
fallo para la próxima semana.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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A. F. Vial Puerto Montt
Posición

3°
Puntos

9

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 15:30 Árbitra: Jacqueline Vargas

DT: Antonio 
Zaracho

Oyarzo

Castilla

Lecaros

Koster

Llancao

Vargas

Garay

GallardoHernández

Quezada Vergara

Leal Saldivia

Soto

Ulloa

Guzmán

Gallardo

Oses

Pérez

Fehrmann

Díaz

Bustos

El historial:

Rendimiento 

75%

Posición

8°
Puntos

0
Rendimiento 

0%

DT: Orlando 
Gutiérrez

No chocan desde 2018, cuando Vial ganó 3-1 en 
Chinquihue y 6-3 en Boca Sur.

PG    PE     PP DI
3       0      1  +2

PG PE PP DI 
0        0   3    -15

Ojo con:

Nathalie Queazada, delantero 13 veces campeona con 
Colo Colo y ganadora dela  Libertadores 2012.

tranjeras, no se pudo y busca-
mos acá. José Luis Espinoza 
tenía antecedentes de Javie-
ra Díaz, que pudo irse a Mor-
ning y vino acá, lo mismo que 
Camila Guzmán, que jugaba 
en Segunda. Hicimos un 
equipo buscando en el tor-

neo local y realizamos una 
pretemporada inédita para 
el club. Queremos pelear algo 
y trabajar bien. Creo que te-
nemos un déficit en termi-
nar mejor la jugada, pero el 
equipo está fuerte”, 

Zaracho recupera hoy a 

fensivos. Hoy, con las mismas 
centrales, tenemos una sol-
vencia que parte desde ahí. 
Estaban las jugadoras, pero 
corregimos ciertas cosas. El 
otro día nos faltaban tres de-
fensas, Nicole Chávez fue 
central y respondió muy bien. 
Eso me deja contento. No te-
níamos lateral izquierda este 
año, trabajamos a Mariana 
Oyarzo y ha sido importante”. 

No fue fácil armar el equi-
po. “Pensamos en muchas ex-
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE. Segundo Juzgado Civil de Concepción, en causa rol c 186-2014, caratulada 
Fisco de Chile con Moretti, fijó audiencia para el 25 de junio de 2021, 11:30 horas 
para rematar el inmueble ubicado en comuna de Vitacura, vivienda N° 29, Condominio 
Terrados de Santa Teresa, con acceso por Avda. Santa Teresa Andes 9666 , Region 
Metropolitana, inscrito fojas 37508 N° 53309 Registro Propiedad Conservador Bienes 
Raíces de Santiago del año 2016,  rol avalúo 03623-00946, conforme siguientes 
bases: mínimo $298.570.914. El precio de la adjudicación deberá pagarse dentro del 
decimoquinto día contado desde la fecha del remate. Para tener derecho a hacer 
posturas en la subasta, los interesados deberán rendir caución por un valor equivalente 
al 10% del mínimo fijado para la subasta, caución que deberá enterarse en vale 
vista a la orden del Banco del Estado de Chile, debiendo el interesado tener activa 
su Clave Única del Estado, para la eventual suscripción de la correspondiente acta 
de remate. La subasta se realizará bajo la modalidad de video conferencia, vía 
plataforma zoom y todo interesado en participar en el remate deberá coordinar su 
participación al correo electrónico jc2_concepcion_remates@pjud.cl, hasta las 12:00 
horas del día anterior a la fecha fijada para el remate. La Secretaria.-

Ambos equipos se vieron las 
caras a inicios de mayo, 
cuando el Campanil venció 
por 75-73.

UdeC mandó en el 
último encuentro

Un triunfo para despertar 
de una amarga pesadilla

Hace mucho tiempo que en el 
CAP no estaban tan necesitados 
de un triunfo. Ni siquiera en los 
peores momentos de Vigevani, 
Larcamón o Florentín, el equipo 
estuvo tan abajo en la tabla. Hoy 
Huachipato supera solamente a 
Santiago Wanderers (1 punto) y 
comparte el penúltimo lugar con 
6 unidades junto a un Curicó que 
está en crisis.  

Sí, la usina tiene un encuentro 
pendiente ante Palestino todavía, 
pero ya acumula cuatro partidos 
sin goles, la misma cantidad de 
derrotas y un plantel cubierto de 

lesionados.  
En ese contexto, hoy a las 20:30 

horas Huachipato choca ante 
Everton en Talcahuano, un rival 
que llega en buen momento tras 
sumar dos triunfos en línea sobre 
la U. de Chile y S. Wanderers en el 
clásico. “Hemos conversado que 
con lo que estamos haciendo no 
nos alcanza. El equipo está con 
ganas de salir de esta mala racha. 
El receso nos hará bien”, dijo el 
portero Martín Parra, quien será 
titular hoy ante la convocatoria de 
Gabriel Castellón. La visita no 
contará con Cecilio Waterman.

LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

No han sido las mejores semanas 
para el Basket UdeC que, lidiando 
con lesiones y bajas, vio cómo se le 
fue el título de la Copa Chile para ce-
der posteriormente su segunda de-
rrota en la Liga Nacional de Bás-
quetbol a manos de la UC. 

Pero todo mal momento tiene su 
fin y de eso pretende tomarse el 
equipo universitario cuando esta 
tarde, a partir de las 16:00 horas, 
reciba a Español de Talca en la Casa 
del Deporte. Un encuentro con bas-
tante significado, no solo porque 
puede ser el inicio del repunte auri-
cielo, sino también porque se en-
frenta al puntero de la Conferencia 
Centro, por lo que una victoria los 
pondría a tiro de cañón de la cima 
del grupo. Y con dos partidos menos 
disputados que los del Maule.   

 
Volver a empezar 

 Aún sin extranjeros, el Campanil 
espera por la recuperación de Car-
los Lauler, aquejado de una lesión 
de rodilla. Lo bueno es que el selec-
cionado nacional entrenó y se espe-
rará su evolución para ver si será de 
la partida hoy. 

Uno que es fijo es su compañero 
en la ‘Roja’, Diego Silva, una de las 
grandes figuras de la UdeC. A juicio 
del base, un rendimiento que se 
debe al trabajo del equipo. “Lo de mi 
desempeño está relacionado a lo 
que el conjunto necesita de mí. 
Todo es grupal y eso es importante 
a la hora de estar bien, sin duda que 
los entrenamientos y la dedicación 
es parte también”. 

En cuanto al duelo con los tal-
quinos, Silva adelantó un juego ce-

Basket UdeC 
va por otra 
arremetida 
ante el líder
El quinteto universitario intentará 
quedar a tiro de cañón de la cima de la 
tabla ante Español de Talca.  

FOTO: CEDIDA FIBA

rrado y de intensidad. “Será un par-
tido muy difícil, como lo han sido to-
dos, pero queremos seguir arriba y 
para eso necesitamos el triunfo. He-
mos jugado harto con ellos, sabe-
mos cuál es su fortaleza y dónde no 
tenemos que fallar para llevarnos el 
partido”, manifestó. 

“Esta semana pudimos trabajar 
mejor y estamos enfocados, segui-
mos con buen margen de error, lo 
que nos viene bien. Español viene 
con racha positiva de triunfos y será 
un lindo encuentro que esperamos 
sacar adelante”, cerró.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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DIEGO SILVA es carta 
segura de buen juego en 

la U. de Concepción, que 
intentará volver a la 

victoria esta tarde en la 
Casa del Deporte.

Huachipato

Everton

M. Parra

J. Gutiérrez B. Gazzolo I. Tapia N. Baeza

W. Mazzantti J. Verdugo J. Altamirano C. Cuevas

B. Rívera R. Echeverría G. Moya A. Ibacache

C. Menéndez M. Campos

D. Zuñiga D. Oyarzún J. Barroso S. Pereira

F. Torgnascioli

C. Huanca C. Martínez

DT: R. Sensini

DT: J. Luvera
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6/14 4/11
LOS ÁNGELES

8/15
SANTIAGO

5/12
CHILLÁN7/14

RANCAGUA

8/12
TALCA

5/12
ANGOL

5/11
TEMUCO

5/10
P. MONTT

5/12
DOMINGO

4/12
LUNES

4/12
MARTES 
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Bonifacio, Salvador

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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